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中秋节刚过，我带上爱
人，约上几个好友，来到心
仪已久的苏北洪泽湖一日
游。

洪泽湖景色优美，有着
两千多年的历史，古时候被称为破釜塘。
公元616年，隋炀帝下江南，时值大旱，行舟
十分困难。当龙舟经过破釜塘时，突然天
降大雨，水涨船高，舟行顺畅。炀帝大喜，自
以为洪福齐天，恩泽浩荡，于是便把破釜塘
改名为洪泽浦，唐代开始名为洪泽湖。洪
泽湖因形似一只展翅飞翔的天鹅，所以又
名天鹅湖。洪泽湖的美景数不胜数。万顷
碧波的洪泽湖泊和百里长堤外，还有奠淮
犀牛、东岸的著名水利风景区三河闸、老君
遗踪、龟山晚眺、明陵石刻、墓园春晓等说不
完的胜景，等待着朋友们的游历呢。

洪泽湖大堤是我国著名的水上“绿色
长城”。漫步在这古堰上，一路绿树成荫，

风景秀丽，简直就是天然
氧吧。人行其中，仿佛置
身于世外仙境。一棵棵树
木参天，像士兵一样保护
着洪泽湖；湖岸边的野花、

野草向我们点头微笑。极目远眺，洪泽湖
一望无际，波光粼粼；一艘艘渔船上悬挂着
鲜艳的五星红旗，让洪泽湖变得更加伟大；
还有几艘帆船升起了船帆，湖面上倒映着
船桅帆影，美极了！在洪泽湖湾，我们一行
先是坐上快艇。快艇飞一样向前，湖边芦
苇频频向我们招手，快艇后激起的水花仿
佛湖姑娘在快乐地舞蹈。上岸后，又坐上
小火车，继续一路观景。路边景点有沙滩
浴场、九龙壁、独木桥、攀岩、梅花桩、沙滩
足球等，让人目不暇接。

看着波光粼粼的洪泽湖，如同徜徉在
家乡的高邮湖，祖先为我们开辟的一席福
地，同样值得骄傲和自豪。

秋游洪泽湖
□ 葛国顺

近日读《汪曾祺全集》书信卷，不禁引
起汪老给我三封信的追忆。汪老先后给
我写过八封信，《全集》里收了五封，还有
三封不是失收，而是被我丢失了。这三封
信的内容，以前我曾和一些文友谈到过。
《梦断菰蒲晚饭花——忆汪曾祺先生》一
文中，我写到了其中汪老的两封信。我编
注《三国名胜楹联》时，陆续与汪老通过
信，时间大约在1991—1992年吧，汪老有
两封信致我。因我去信请他为四川成都
武侯祠撰联，他回信婉拒了，我在文中引
他信中的话云，“四川方面没有请我写，这
怎么好意思”。在我又去信祈请后，汪先
生终于应请寄来了他所撰之联：

先生乃悲剧人物，
三国无昭然是非。

联文是写在信纸上的，联文前有短短
数语，大意是：武侯祠前贤佳作颇多，要有
新意，殊为不易。想了一副抄寄给你，可
否入书，你来酌定吧。这是第二封信，这
封信我曾给马萧萧先生看过，马先生时为
中国楹联学会会长，也是一位书画家；他
看了十分赞赏，说：联好，字也写得好！我
还得意地拿给同事苏位东、方同德、陈德
溥等看过。在写《梦断》一文时，我找这两
封信想引原文，一时翻来翻去也未找到，
后来也就不找了。

还有一封信是汪老要我找书的。印
象上是在1992年以后吧，我到北京出差，
去拜望汪先生时，送了他一大本《文盂》合
订本。《文盂》是上世纪三四十年代高邮一
帮文人创办的同人文学杂志，汪先生当时
看得兴致勃勃。十多天后吧，我收到了他
的一封信，信也很短，说《文盂》不丑，要我
在高邮再找一点给他看看。我很高兴，显

然《文盂》这个家乡的旧杂志对
他写作有用嘛。于是，有一段时
间，我断断续续地问了高邮的一
些朋友，如文史学者肖维琪、博
学广闻的刘金鳌，还特地到当地

藏书首富胡正元、贩卖旧书画的李回子家
里去过……但是，不是没有听说过，就是
听说过没见过。我只好致函如实覆命。
汪先生没有回信，也没有再来过信。前几
年，我偶与陈其昌先生说起此事，陈说：我
有！可惜汪先生已去世多年了，要是当时
问一下其昌多好！其昌也是铁杆“汪迷”，
与汪老亦熟谙，汪老要看，他肯定会及时
奉达的。遗憾，真的很遗憾！假如当时再
寻觅到一些《文盂》给汪老，他关于家乡的
佳构肯定会更多一些！

我曾想，汪老这三封信也许还深藏在
那里。有疏懒恶习的我，常常把一些师友
书札随手夹在当时翻看的书中；辛辛苦苦
查找来的资料，也会散落在这个本子上、
那个信封中……陆建华先生为此就常常
批评我。尽管已经不止一次吃亏了，当时
自然十分悔恨，但过后又故态复萌，无大
改进。我一直存在着或许能找到的侥幸
心理，有的东西不也是当时找不到，后来
却不经意地冒出来了么？

当然，究其根本原因，还不在于疏懒，
而是源于对汪老的认识，对汪老价值与地
位的认识。试想，倘若现在莫言给我一封
信，那怕只有一句话、几个字，我决不会信
手随意一放，决不会丢失的！据说，汪老
的子女们常拿老头儿开玩笑，老头儿急了
也会说：你们对我态度好一点，我以后可
是要进文学史的。嗨！那时，我就更想不
到汪老要进文学史的了！这不是为我的
错开脱，我说的是实话。

至于汪老给我的这三封信，能找到也
罢，丢失了也罢；总之，春风冬阳，小温长
驻，我永远不会淡忘汪老的恩泽，永远不
会！

追忆丢失的汪老三封信
□ 金实秋

好的电影往往寓意丰富，好似一
只多棱镜，从不同的角度可以看到不
同的色彩。由意大利著名导演朱塞佩
托纳多雷执导的电影《海上钢琴师》就
是这样一部好电影，它讲述了一位名
叫1900的钢琴天才传奇一生的故事：一位被遗弃
在“弗吉尼亚号”邮轮上的婴儿，从小就显露出奇
特的钢琴才能，在船上为客人演奏，听过他演奏
的人，都会被深深打动。他一生从未离开该船，
最后殉身于“弗吉尼亚号”的残骸之中。该片主
题思想不仅多元且哲学意味浓厚，依我粗略看
来，该片的主题至少包含三层思想内核。

第一层，人究竟该怎么活怎么死？有关生死
观一直是哲学界的一个热点话题。我理解《海上
钢琴师》电影是想通过1900表达这样一个生死
观：“我应该有自由选择自己生活的方式，如果轮
船可以一直存在，那我愿意一直呆在这船上，在
我喜欢的地方，做我喜欢的事情。既然不能了，
那么我觉得这辈子也就活得差不多了。”看过该
片的观众一定都会带着这样的疑问，1900自生至
死都没有离开船一步，这到底是为什么？正是围
绕这个疑问，电影托出了以上的这种生死观。片尾
1900告白：“不是因为所见，是因为所不见。……
我看不见城市的尽头，我需要看见世界尽头。……
拿钢琴来说，键盘有始也有终。有88个键，错不
了，并不是无限的。”“有限”代表着确定，可以掌控，
使人安心。而“无限”代表着不确定，无所适从，使
人恐惧。1900长期活在固定的有限范围内，“弗吉
尼亚号”不仅是他生活的物质保障，更是他依赖的
精神家园，这里是他喜欢的地方，有他喜欢的事业，
这就是他愿意待在船上一辈子的原因。他拒绝上
岸，上岸对他来说意味着死亡，即使肉体不死亡，精
神也会死亡。电影还通过男主告白间接表达了“有
限”与“无限”的辩证关系：“无限”依赖“有限”，“有
限”可以生成“无限”。

第二层，人生是偶然的荒谬的。“存在主义”
在哲学史上占有重要地位，有关人生其主要观点
就是：人生是偶然的结果，是荒谬的、虚无的。这
也是《海上钢琴师》电影想要表达的另一个重要
思想，片中几处都提及1900“他从未出生，从未死

亡，从未存在”。明明一个大活人，
一个万人瞩目的天才钢琴师，怎么
能说是不存在？电影引观众去思
考：1900没有父母，没有出生证明，
哪一天出生不知道，连“1900”这个
名字也不能算是一个人名。人们
欣赏的是他的音乐，其实与他本人
无关。1900最后一段告白中还提
到，即使到上帝那儿，也找不到有
关他的记录，就好像他根本没来过
这个世界一样。按“存在主义”说
法，我们个体来到这个世界也是无
数个偶然的结果，即使有名有姓有

出处，又能如何？没人能证明我们活过一次，即
使最亲近的人，心与心也有永远交叉不到的地
方。“存在主义”认为“我”的存在也不是自明的，
是需要加以证明。《海上钢琴师》电影推崇人生荒
谬的思想，足可见导演托纳多雷是一个“存在主
义”的信奉者。

第三层，天才的命运是什么？哲学领域对什
么是天才、天才的命运也有诸多论述。《海上钢琴
师》故事情节就是讲了一个天才的一生，电影给
出的天才的命运就是“终身孤独”。1900无疑是
个天才，他无师自通显示出超凡的钢琴天赋，他
的演奏都是随性而作，音乐从他身体里发出。爵
士乐鼻祖的杰尼前来船上与他较量，最后也自叹
弗如，黯然离去。但是，这样一个天赋异禀，给别
人带来很多欢乐的人的命运又如何呢？电影中
出现得最多的一个画面，就是当“弗吉尼亚号”邮
轮靠近纽约港，当自由女神像进入人们的视野，
会有一个最先看到的人惊呼：“America!”然后全
船几千人一齐激动地欢呼，个个挥舞着手臂。美
国意味着淘金的地方，意味着发财致富的地方。
尽管人们刚刚还沉浸在钢琴师美妙的音乐之中，
享受音乐带来的精神愉悦，但再高的精神愉悦也
敌不过物质的巨大诱惑，拥挤的人群瞬间作鸟兽
散，只剩钢琴师一个人孤零零地在那发呆，脸上
写满了哀伤和孤独。电影中还几次出现1900孤
单一人脸靠着窗向外看的镜头，镜头语言准确地
反映了他孤独的心境。周国平说：“天才是大自
然的奇迹，而奇迹是不可理喻的。”是的，天才看
上去不可理喻，跟人交流不是显得木讷就是显得
幼稚，甚至愚蠢。天才无法接受庸常，不通人情
世故，因此显得不合群，常常被人讥讽为异类。
1900也曾经试着跟人交流，他甚至在孤独难捱的
时候试着打电话想找人聊聊，但由于语言笨拙马
上被骂“神经病”。他只能终身与钢琴为伴，与音
乐为伴，注定孤独度过一生。他自己承认的唯一
朋友迈克斯，其实在我看来也不能算他的真正朋
友，应该是作为男主的旁观者，是导演作的一个
人为设定而已。哲学上认为天才还有个特征就
是“宁为玉碎，不为瓦全”，普通人难以理解1900
为什么要殉身邮轮、殉身音乐，即使赖活着也比
一般人强很多。但在天才心里，当精神无处安
放，肉体必然不存，选择与邮轮同归于尽只是一
个必然的结果。

《海上钢琴师》无疑是一部闪耀着哲学思想
光辉的好电影，它给人启智，发人深省，我的粗浅
评论无法涵盖它要表达的所有内容。“弗吉尼亚
号”也不是一艘普通意义上的船，是一艘满载哲
学思想的船，它象征人类，象征着困惑和希望。

一艘满载哲学思想的船
□ 吴忠

家门前有条小河，清清的河水，静静地流淌
着，它有一个富有诗意的河名，叫玉带河。西起
中市口与市河相连，东至东门，河面不宽，河道不
长，0.8公里，可它是一条历史悠久的生命之河、文
化之河，据史料记载宋代建城就与市河一起开
筑，北边毗邻高邮古城的行政中心——高邮州署
及府前街。察院桥向南是东后街，焦百两巷曾是
高邮绅商富户聚居之地，素有“金焦家”“银百岁”
之称。沿河南岸遗存秦家大院，是秦观后裔中华
人民共和国驻联合国大使秦华孙的故居，巷内有
不少清末民国的民居建筑。这条河的两岸旧时
是古城“书香门第”、集萃之地。有著名画家王陶
民、清进士翰林院检校贾兆凤、清探花翰林院编
修贾国维、抗日烈士飞行员万珏等人，解放后曾
是县人武部驻地。我的大伯父住在菊花巷，小时
候来看望大伯父，就喜欢爬胭脂山，前面是震泰
恒酱园店，在胭脂山上晒萝卜干。两岸居民在河
边浣衣、淘米、洗菜、挑水，住在沿河两边近百户
人家饮水、用水都靠这条小河。

解放后高邮建起了自来水厂，管道四通八
达，家家用上洁净的自来水，从此结束了玉带河
的历史使命。久而久之，小河变成了臭水沟，成
了蚊虫孳生的地方，夏天臭味阵阵，居民怨声载
道。2015年在市河整治以后，即对玉带河动工改
造，当地居民欢欣鼓舞，“我们告别臭河啦！”经过
不到一年的整治，旧貌变新颜。清淤竣深，砖砌
驳岸，设置栏杆，水污分流，汩汩流水缓缓东流。
两岸栽上各种花木，凉亭八座，曲廊连绵，沿河建
筑物及河边装饰彩灯，就连树下都装上反射彩
灯。每到晚上，华灯齐放，火树银花，流光溢彩，
五颜六色的灯光映照在水中的倒影美不胜收。

家住玉带河96岁的赵延龄老先生感慨万千：“政
府为百姓做了一件大好事，多年的死水黑水变成
活水清水了。”我的孙女回家赞叹：“爷爷，我在上
海几年没有看到这么美的小河！我们住在小桥
流水人家的环境中太好了。”居民住宅青砖黛瓦，
粉刷一新，紧临亭廊，充满宁静安详的生活气
息。在临水岸边特地留了一块广场。傍晚跳广
场舞的大妈们不约而同准点到达，婀娜的舞姿伴
随着优美的旋律，整齐划一，不时有行人驻足观
看。其中设置各种运动器材。广场南面有一块大
型浮雕，记载着当年繁华的市井，小蓬莱书场，早上
吃点心，下午听书，许氏茶食店、兴源酒家，理发、浴
室……把城市消失的记忆，古城的河、街、巷、院呈
现在市民眼前。几个八角亭里设有石桌、石凳，每
天座无虚席，不少退休老人是这里的常客，聚精会
神地掼蛋，优哉乐哉。我和老伴每天傍晚出门散
步，总喜欢坐在临街的长廊里歇脚。

值得一提的是，这里的所有亭廊都有匾额、抱
柱楹联，如“百岁轩”楹联是“寿域登高享百岁，福疆
横跨越千重”，“濯衣亭”楹联是“堤南堤北千垂柳，
城外城中四通河”，“孝子亭”楹联书写“动天之德莫
大于孝，感物之道莫过于诚”，还有“玉带河边杨柳
岸，胭脂山畔菊花亭”等。长廊的顶部立了许多古
代文人诗词、佳句、名人格言，传承国学，规范做人
做事的行为。小河西岸设置了不少精致醒目的宣
传橱窗，有高邮第七届道德模范的照片事迹、高邮
评出的十佳孝星、新二十四孝图片，这些橱窗都配
有灯光，供人们散步驻足观看。充分发挥榜样的力
量，引导人们向道德模范学习，倡导好风尚，弘扬正
能量，促进社会向上向善。

在玉带河东有一座局部三层楼房，典雅庄
重，就是水部楼社区新址，地处辖区中心，全科社
工在大厅里接待来办事的居民，其他社工进网
格，进门入户走访居民。像这样小河流水的景
致，在邮城大地数不胜数，市民出门走不了多远
就有休闲散心的去处。

玉带河的变迁
□ 马玉彪

我家住在一人巷。自我爷爷
的爷爷起，就住在这里。

一人巷是一条东西向巷道，
是N形。我特地借尺测量了一
下，巷口只有70公分宽，整条巷道
总长度为141.4米（N三段长度为77.2米、15米、
49.2米）。

据资料记载，一人巷至今已有400多年历
史。解放前，一人巷只住着臧、顾、费、李、许、丁6
户6姓人家，路是泥土路，墙是破烂墙，遇到下大
雨，经常半夜听到倒墙声；整个巷道，没有一盏
灯，漆黑一片。

别看一人巷小，也曾住过一位名人——顾锡

鏮。解放前，他曾在贵州省立桐
梓中学任校长。1947年高邮珠
湖初级中学成立，他连任两届校
长。其妻李湘系医学院毕业的妇
科医生，在高邮人民医院工作多

年。
长年居住一人巷的人，生活平常，不感到新

奇，可外地来高邮的游客和学者，初见一人巷十
分感兴趣。他们站在一人巷巷口，不是拍照，就
是摄像，还询问住户巷子的来历。

一人巷随着时代发展而发展，现有居民25
户，他们过着平和、安详的生活。正如一位学者
赞美说：“一人巷行互谦让，两侧住家百年芳。”

家住一人巷
□ 丁长林

国庆节这天，我4点钟就
起床，从老家八桥骑了1个多
小时电动车，赶到高邮城区北
门瓮城遗址公园，与市跑步协
会100余名跑友汇集，开展“庆
国庆 迎运马”——新时代文明实践公益
约跑活动。

早上6点钟，跑友们集合到位。大家
手拿分发的国旗，举起定做的“礼赞新中
国 追梦新时代”宣传标语，一边合影留
念，一边和着音乐的节拍，唱起了《我和我
的祖国》。大家沿着通湖路、运河东堤，运
河二桥、运河西堤，奔跑在“魅力江苏最美
跑道”——世界文化遗产之一的中国大运
河高邮明清运河故道上。大家边跑边“快
闪”《我和我的祖国》《五星红旗迎风飘扬》
等红歌，并用手机拍下沿途运河故道、镇

国寺、石工头避风港、高邮湖
等美景，发朋友圈向外宣传推
介家乡美。

活动中，跑在队伍最前边
的旗手位置很“抢手”，先是年

近七旬的孙朗金举起一面超大五星红旗引
路，接着，“超马女跑神”陈兰老师、高邮跑
协会长曹明、跑友宋银丽等接力举旗前
行。跑友高姐还特意自己带了一面大国旗
与跑友们共同举着走在队伍中，大家一路
跑，一路唱，一路笑……

在运河西堤风光带“高邮”两字雕塑
大草坪上，跑友们列队摆出“70”字形。我
照相、摄像“双枪”齐用，巧妙拍下了这一

“70”造型的美图和视频。跑友们群情激
昂地高喊：“祝伟大祖国繁荣昌盛！”“祝美
丽高邮越来越好！”

国庆约跑
□ 吴继原


